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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Advierten poca capacitación de controladores aéreos 
Expertos en aviación alertan que formación requerida en México es mínima, lo cual eleva 
el riesgo de accidentes: auditoría detecta asignación de plazas a perfiles inapropiados 
 

 
Morena confía en su poderío rumbo a 2024 
Aliados, en riesgo de perder registro 
 

 
Asaltan a balazos en la México-Qro. 
Acusan transportistas complicidad de elementos de GN 
 

 
Sheinbaum propone a empresarios de NL plan energético de 30 años 
Estrategia para combatir cambio climático y atraer inversiones al país; invitación a 
Zaldívar, García Harfuch y De la Fuente para armar proyecto de nación 
 

 
Éxito de la vacuna cubana Abdala, pese a campaña en contra 
Ninguna muerte por Covid en la isla desde hace 18 meses 
 

 
“No habrá recortes continuos en tasa de Banxico” 
Entrevista. Explica la Gobernadora del Banco Central el cambio en guía futura 
 

 
Reconstrucción de Acapulco avanza paso a paso, no sin imponderables 
Las acciones prioritarias dan paso a la prevención de riesgos 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

En las elecciones no solo es votar por el Presidente, es pensar 
en el proyecto de nación": AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-las-elecciones-no-solo-es-votar-por-el-
presidente-es-pensar-en-el-proyecto-de-nacion-amlo/ 
Al manifestar que "va a continuar la transformación”, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador exhortó a la población en pensar en el “proyecto de 
nación”, por lo que en las elecciones no solo basta con votar por el candidato 
o candidata presidencial, sino también por diputados, senadores y el 
presidente municipal. Al supervisar el avance de los programas sociales en 
la entidad, el jefe del Ejecutivo federal señaló que es importante votar por 
legisladores para que puedan aprobar leyes a favor del pueblo. 
"Cuando hay elecciones no sólo es votar por el Presidente, por el diputado, 
por el senador, por el presidente municipal, es pensar en el proyecto de 
nación". "¿Qué se propone? No es nada más el candidato, también pensar 
que es importante votar por los legisladores para que se puedan aprobar 
leyes en beneficio del pueblo”, declaró. Acompañado por el gobernador 
Víctor Castro, el Mandatario federal llamó a la población mexicana a no 
preocuparse por el próximo cambio de gobierno, pues afirmó que "hay 
relevo" y "la transformación continuará". 
 
Morena confía en su poderío rumbo a 2024; aliados, en riesgo 
de perder registro  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-confia-en-su-poderio-rumbo-a-2024-
aliados-en-riesgo-de-perder-registro/1619421 
Respaldado en sondeos, así como en su crecimiento como partido en los 
últimos años, Morena confía en que ganará los comicios de 2024 de manera 
holgada, inclusive en los estados dominados por la oposición, como 
Guanajuato, Jalisco y Yucatán. De acuerdo con un Dossier Informativo 
interno del partido, las encuestas lo ubican con una ventaja de hasta dos 
dígitos sobre la oposición, suerte con la que no corren sus aliados del Verde 
y del Partido del Trabajo, a los que los colocan al filo de perder el registro. 
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Según el documento, Morena es el único partido que ha registrado un 
innegable crecimiento electoral en los últimos años, mientras que reporta 
un incremento en el número de militantes desde 2020, cuando comenzó a 
ser conducido por Mario Delgado. Destaca que la fuerza política ha ganado 
73.9% de las elecciones en las que ha participado, con triunfos en 17 de 23 
procesos electorales. Tabasco, Puebla y Veracruz son las entidades con el 
mayor nivel de intención de refrendar el apoyo a Morena, de acuerdo con 
los sondeos encargados por el partido. 
 
Sheinbaum deja a Zaldívar, García Harfuch y De la Fuente 
proyecto del país  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/sheinbaum-deja-proyecto-a-zaldivar-
harfuch-y-de-fuente 
Nuevo León. - Cuando falta una semana para que arranquen las 
precampañas presidenciales, la coordinadora nacional de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, reveló que 
contempla integrar a su equipo de propuestas para su proyecto de nación 
al todavía ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Arturo Zaldívar, y al ex secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de 
México, Omar García Harfuch. En entrevista con MILENIO, Sheinbaum 
destacó: “Estoy haciendo dos equipos, un equipo de campaña en donde 
están, ustedes saben, los compañeros que participaron también en la 
encuesta; está Adán Augusto López, está Ricardo Monreal, el propio Mario 
Delgado, Citlali Hernández y algunos otros que participarán en mi equipo 
de campaña, más pues la parte territorial, digamos.  
“Por otro lado, un equipo para las propuestas para el proyecto de nación. 
Morena hizo unas propuestas, las vamos a enriquecer a través de un equipo 
que ya vamos a presentar muy pronto. Ahí estará el ministro Zaldívar, Juan 
Ramón de la Fuente, que también lo he invitado y algunas otras 
personalidades que nos van a ayudar a fortalecer estos foros que haremos 
durante la precampaña”, señaló, aunque aclaró que “todavía no estoy 
pensando en el gabinete o algo así, ya habrá momento para todo ello". 
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Marcelo Ebrard da un no definitivo a MC; rechaza inscripción a 
su proceso rumbo a 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/marcelo-ebrard-dice-no-a-mc-rechaza-
inscripcion-a-su-proceso-rumbo-a-2024/ 
El excanciller, Marcelo Ebrard, no participará en el proceso de Movimiento 
Ciudadano para registrar a las y los aspirantes a la candidatura de ese 
partido a la Presidencia de la República, que inició a las 10:00 horas de este 
domingo y concluye a las 19:00 horas. Así lo dio a conocer su equipo de 
prensa, tras la expectativa que generó su posible registro, luego de que el 
dirigente nacional de MC, Dante Delgado, le abrió la puerta. 
Esta mañana, la Senadora Indira Kempis, fue la primera en registrarse, se 
hizo presente descalza y acompañada de su perro, y aprovechó para 
denunciar presiones y amenazas dentro y fuera de su partido para que se 
bajara de la contienda. Más tarde, a las 12:00 horas, fue el turno del 
gobernador con licencia de Nuevo León, Samuel García, quien llegó a 
inscribirse arropado por miembros de su familia, amigos, así como 
miembros destacados del partido naranja.  
Hasta entonces, no se descartaba que Marcelo Ebrard hiciera acto de 
presencia, e incluso el dirigente, Dante Delgado, declaró que aún había 
tiempo, y que el también exjefe de gobierno del entonces Distrito Federal 
(hoy Ciudad de México) sí cumplía con los requisitos. 
 
Pide Xóchitl al Frente ni pugnas ni división  
https://www.reforma.com/pide-xochitl-al-frente-ni-pugnas-ni-division/ar2709767?v=3 
La aspirante presidencial de Oposición, Xóchitl Gálvez, advirtió que desde el 
oficialismo tratarán de dividir al Frente Amplio por México (PAN-PRI-PRD), 
pero que no se dejarán. 
 
Advierten poca capacitación de controladores aéreos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/advierten-poca-capacitacion-de-controladores-
aereos/ 
Para los Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), 
adscritos a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), para ser controlador aéreo en México basta haber cursado el 
bachillerato y tomar un curso de dos años con validez oficial de la SEP.  
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Sin embargo, para expertos es insuficiente, pues la responsabilidad de un 
controlador es supervisar y gestionar el despegue y aterrizaje de aeronaves, 
es decir que “tienen muchas vidas en sus manos”, por lo que la formación 
debería ser mayor y bien supervisada.  
Incluso, el Órgano Interno de Control (OIC) de Seneam detectó 
irregularidades en la asignación de plazas de mando y aquellas 
consideradas exclusivamente para los controladores de tránsito aéreo. Se 
trata de personas que de acuerdo con la observación no cuentan con 
formación sólida en la materia, pero que después fue solventada al 
comprobar que es suficiente tomar una carrera técnica de dos años. 
 
Denuncian sanciones excesivas de la CRE  
https://www.reforma.com/denuncian-sanciones-excesivas-de-la-cre/ar2709623?v=2 
La Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha sido excesiva en las sanciones 
aplicadas contra los permisionarios del sector hidrocarburos, acusó la 
Asociación de Distribuidores y Expendedores de Energía (ADEE). 
 
Solicitan regular almacenamiento de energía  
https://www.reforma.com/solicitan-regular-almacenamiento-de-energia/ar2709626 
México requiere una normatividad en almacenamiento de energía que 
permita ofrecer servicios adicionales como venta y gestión eléctrica, 
consideraron especialistas. 
 
Ingresos por fiscalización baten récord: Reporte del tercer 
trimestre  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/ingresos-por-fiscalizacion-baten-record-reporte-del-
tercer-trimestre/1619386 
La fiscalización continúa como uno de los factores que ha permitido 
mantener a flote las finanzas públicas durante el sexenio, en ausencia de 
una reforma fiscal y ya sin recursos suficientes en los guardaditos federales 
para enfrentar imprevistos. Datos de la Secretaría de Hacienda señalan que 
el gobierno federal recaudó 646 mil 746 millones de pesos por las 
actividades de fiscalizar a los contribuyentes en enero-septiembre de este 
año, un monto que implicó un aumento de 29.2% anual real. 
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La cifra no sólo representó un máximo histórico para un mismo periodo de 
nueve meses, sino que también implicó poco más del triple de recursos que 
se recaudaron por auditorías al inicio del sexenio, que eran 181 mil 703 
millones de pesos a precios actuales. La cifra de ingresos del fisco por 
auditorías a causantes fue equivalente, a su vez 18.4% de los ingresos 
tributarios totales entre enero y septiembre de 2023, la mayor proporción 
que Hacienda tiene registrada para un mismo periodo. 
 
Apuntan al BID por crédito a fondo perdido para Acapulco  
https://www.milenio.com/politica/apuntan-bid-credito-fondo-perdido-acapulco 
La Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles (AMHM) analiza, junto con el 
gobierno federal, la posibilidad de solicitar un financiamiento a fondo 
perdido con algún organismo internacional, como el Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID), para apoyar la reconstrucción de la infraestructura de 
Acapulco. En entrevista, el presidente del organismo, Miguel Ángel Fong, 
detalló que no solo se estudia la opción del BID, sino de todos los 
organismos multinacionales existentes, ante la urgencia de este tipo de 
ayudas para el puerto guerrerense.  
“Los hoteleros de Acapulco necesitan créditos a fondo perdido porque no 
tienen y no van a tener recursos para pagar interés en los próximos meses. 
Toda la actividad de viajeros nacionales y extranjeros está detenida, y así va 
a estar por muchos meses”, explicó. 
 
Del Fobaproa, uno de cada 10 pesos de deuda interna  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/13/economia/025n1eco 
Uno de cada 10 pesos de la deuda interna de México es lastre del rescate 
bancario avalado por los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción 
Nacional (PAN), que derivó en la creación del Fondo Bancario de Protección 
al Ahorro (Fobaproa) y que se socializó en 1998. Este pasivo no ha dejado de 
crecer en términos nominales, mientras se suman nuevas instituciones en 
quiebra. Entre el cierre de 2000 y septiembre de 2023 pasó de 704 mil 918.5 
millones de pesos a un billón 96 mil 877.7 millones.  
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Dada la dimensión de los pasivos que dejó una de las causas de la crisis de 
1994, responsabilidad de los gobiernos priístas de Carlos Salinas de Gortari y 
Ernesto Zedillo Ponce de León, a finales de esa década se aprobaron 
programas para hacer públicas las obligaciones de los bancos y 
refinanciarlas hasta que con el paso del tiempo y el aumento de la inflación 
se devaluaran. 
 
Gracias a las vacunas que desarrolló, Cuba no ha tenido 
muertos por covid en año y medio  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/13/politica/016n1pol 
En Cuba no se han registrado muertes por covid-19 desde hace año y medio, 
como resultado de las acciones que, a pesar del bloqueo económico, se han 
realizado para frenar la pandemia; entre éstas destacan el desarrollo de 
vacunas cuya eficacia contra el virus SARS-CoV2 está demostrada, incluso 
contra las nuevas variantes que la Organización Mundial de la Salud (OMS) 
ha clasificado de preocupación.  
La experiencia de los científicos de la isla en el desarrollo de Abdala, su 
primer biológico, es peculiar porque las diferentes etapas del ensayo clínico 
coincidieron con los periodos en que circulaban las variantes beta, delta y 
ómicron. Así que en cada fase se comprobó la capacidad del producto para 
neutralizarlas, explicó Gerardo Guillén, director de Investigación Biomédica 
del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) de Cuba.  
El especialista y Miladys Limonta, directora de Desarrollo de Negocios del 
CIGB, estuvieron en México la semana pasada para participar en el Congreso 
Nacional e Internacional de Ciencias Farmacéuticas. Antes de regresar a su 
país concedieron una entrevista a La Jornada para exponer la eficacia de 
Abdala y responder a los cuestionamientos que han revivido en las semanas 
recientes por ser, hasta ahora, el único biológico contra el covid disponible 
en México para la actual temporada de invierno. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/extiende-amlo-nuevamente-
promesa-de-tener-servicio-de-salud-como-el-de-dinamarca/ 
Nos hacen ver que, al parecer, el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
de plano, ya vio está un poco complicado cumplir su promesa de que México 
tendrá un mejor sistema de salud que el de Dinamarca. Nos recuerdan que 
el jefe del Ejecutivo federal prometió hace un año que a finales de 2023 
nuestro país ya contaría con un sistema de salud de primer nivel similar al 
del país nórdico. Pero en septiembre pasado, el mandatario federal movió la 
fecha a marzo del próximo año. Ayer domingo, en Rosarito, Baja California 
en el Segundo Informe de la gobernadora Marina del Pilar, el presidente 
López Obrador ahora llevó la posibilidad de cumplir su promesa hasta 
septiembre de 2024, es decir, al finalizar su gobierno. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1920 
Que cuando Marcelo Ebrard reaparezca hoy para anunciar su futuro político, 
todas las posibilidades de ser candidato presidencial habrán caducado: no 
tendrá espacio en Morena, la silla de la oposición nunca fue para él, las 
puertas de Movimiento Ciudadano se cerraron anoche, mientras que la vía 
independiente se le fue de las manos hace varias semanas. Sea cual fuere 
su decisión, de tanto pensarla se le terminó el tiempo y su nombre no 
aparecerá en la boleta de 2024. Hoy sabremos qué sigue para el ex canciller. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-13/op260185?pc=102 
SU EQUIPO de campaña quería que el discurso de Xóchitl Gálvez fuera 
épico, histórico. Algo como aquel "veo un México", de Luis Donaldo Colosio 
que a su vez emulaba el "I have a dream" de Martin Luther King. Todo iba 
bien... hasta que falló el teleprompter. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Sheinbaum 2024: su apuesta por recuperar a la IP  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sheinbaum-2024-su-apuesta-
por-recuperar-a-la-ip/ 
Durante su campaña por la candidatura presidencial de Morena, pero sobre 
todo una vez que se convirtió en la “corcholata” ganadora, Claudia 
Sheinbaum apostó por recuperar a dos de los sectores más importantes del 
país, no solo para ganar elecciones sino para transitar en un gobierno: la 
Iniciativa Privada (IP) y los medios de comunicación, los cuales han sido 
agraviados y menospreciados por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El bono democrático con el que López Obrador llegó al poder le 
permitió transitar aun estando enfrentado con estos dos sectores, aunque 
no sin salir raspado y con heridas, pero finalmente avante hasta el último 
año de su gobierno. Su posible sucesora, Claudia Sheinbaum, no cuenta con 
esa coraza que le otorgan a AMLO su arrastre popular y las carretadas de 
dinero que ha puesto en los bolsillos de por lo menos 30 millones de 
mexicanos. Es por esta razón que desde hace varias semanas, Sheinbaum 
ha echado a andar una operación cicatriz con los empresarios y los medios 
de comunicación, algunas veces de forma directa, como este fin de semana 
en Nuevo León, y otras mediante sus operadores. 
 
Salvador García Soto 
El pecado de los García y el triunfo de los puros  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-pecado-de-los-garcia-y-
el-triunfo-de-los-puros/ 
La decisión de que no sería Omar García Harfuch el candidato de Morena a 
la Ciudad de México se tomó 72 horas antes del anuncio oficial de los 
resultados de las encuestas de Morena. Desde el martes pasado, las señales 
que se dieron directamente de Palacio Nacional, indicaban claramente que 
el ex secretario de Seguridad capitalino no tenía el visto bueno del 
presidente López Obrador, que, si bien nunca se pronunció abiertamente a 
favor de Clara Brugada, sí dejó ver a los dirigentes de su partido, que Omar  
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no debía ser postulado. Dicen los que hablan directamente con el 
presidente que en los temas de candidaturas y postulaciones de su partido 
el presidente nunca les dice quien sí, pero sí deja muy claro quién no y justo 
esa fue la señal que les dio sobre García Harfuch. Y una vez que esa señal 
salió del Palacio ya no hubo bastón de mando que aguantara y el jueves 
pasado le comunicaron a Claudia Sheinbaum que su candidato a Jefe de 
Gobierno simplemente no iba y aunque ella se resistió y trató de pedir 
explicaciones, al final se disciplinó; guardó su orgullo junto con el bastoncito 
y fue ella misma quien ese día por la noche le comunicó a Omar que él no 
sería y que tenía que declinar a favor de Clara Brugada. 
 
Héctor de Mauleón 
El reportaje del NYT: una bomba para la fiscalía 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-reportaje-del-nyt-una-
bomba-para-la-fiscalia/ 
El 11 de julio de 2021, José Luis Beltrán Araiza, agente del ministerio público 
de la unidad especializada de combate al secuestro de la fiscalía de Colima, 
solicitó a Telcel, con carácter de urgente y confidencial, el registro de 
comunicaciones de diez números telefónicos. En esa solicitud figuraban, 
entre otros, los números de telefonía móvil de Santiago Taboada, alcalde de 
Benito Juárez en la Ciudad de México, el del entonces líder del Senado, el 
morenista Ricardo Monreal, y el del diputado panista Jorge Romero, entre 
otros. El ministerio público pidió informes sobre todo tipo de comunicación 
realizado por esos números: por transmisión de voz, por buzón vocal, por 
conferencia y por datos. Quería conocer, a consecuencia de una supuesta 
investigación por privación ilegal de la libertad, la fecha, la hora y la duración 
de cada una de las comunicaciones realizadas desde esos números a partir 
del 7 abril de ese año. 
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Carlos Marín 
La Fiscalía no pudo frenar a Taboada  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-fiscalia-no-pudo-
frenar-a-taboada 
Desde hace varios meses el alcalde panista de Benito Juárez, Santiago 
Taboada, principal precandidato de la oposición a la Jefatura de Gobierno 
de Ciudad de México, denunció lo que confirmó y amplió The New York 
Times: la Fiscalía capitalina intervino su celular para espiarlo.  
El pretexto que usó el Ministerio Público para hurgar en sus registros 
telefónicos y mensajes de texto provoca escalofrío: una supuesta 
investigación sobre secuestros y desapariciones. Según el diario, el 
espionaje comenzó en 2012 y continuó hasta principios de 2023. 
Ignoro los motivos por los que se violó también la privacidad del ahora 
secretario de Gobierno del Edomex, Horacio Duarte; del senador por Morena 
Higinio Martínez; de la senadora panista Lilly Téllez o de la activista 
Alessandra Rojo de la Vega (ex diputada Verde y fundadora de Mui México 
—que trabaja a favor de niñas, niños y mujeres—, pero lo de Taboada fue 
para empaquetarlo en el “cártel inmobiliario” que la Fiscalía inventó para 
perseguir al alcalde con amplias probabilidades de ganar la capital en 2024. 
 
Enrique Quintana 
Lo que me dijo la gobernadora del Banxico  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/13/lo-que-me-dijo-la-
gobernadora-del-banxico/ 
Este fin de semana tuve la oportunidad de conversar unos minutos con 
Victoria Rodríguez Ceja, gobernadora del Banxico.  
El tema central de la entrevista fue la decisión de política monetaria que el 
Banxico dio a conocer el jueves pasado, la cual trajo como resultado un 
cambio en la perspectiva de mediano plazo para las tasas de interés. 
Ese cambio de señal fue transmitido a través de un nuevo fraseo en el 
comunicado del Banxico en el que se habla de la perspectiva. Se dejó de 
usar la frase “tiempo prolongado” para hablar de la expectativa de sostener 
los niveles actuales de las tasas y se reemplazó por “un cierto tiempo”. 
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La gobernadora me explicó que ese “cierto tiempo” es de entrada este año. 
Es decir, en la próxima reunión de la Junta de Gobierno para definir la 
política monetaria del 14 de diciembre no habrá cambios a las tasas. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La marioneta del Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/13/la-marioneta-
del-presidente/ 
Parece mentira. Tantos años de conocer a Andrés Manuel López Obrador, y 
no vio que la estaba engañando. El Presidente le otorgó más poder a su 
vocero, Jesús Ramírez Cuevas, que a Claudia Sheinbaum, a quien escogió 
para sucederlo. Ramírez Cuevas probó tener más poder que ella y fue quien 
persuadió –y decidió– a López Obrador sobre quién debía ganar la 
candidatura para el gobierno de la Ciudad de México. Sheinbaum no sólo 
perdió, sino que le definieron su campaña presidencial y, eventualmente, su 
Presidencia, al ganar Clara Brugada la candidatura capitalina, contra su 
delfín, Omar García Harfuch. Entre los duros y radicales del 
lopezobradorismo perdió la más débil del paquete. 
 
Darío Celis 
La definición de Ebrard  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/13/la-definicion-de-ebrard-554380.html 
Marcelo Ebrard llegó al salón principal de un modesto hotel del centro de 
esa ciudad de mal humor, con aires presidenciales, rodeado por elementos 
de su seguridad que evitaban que la gente se le acercara. 
El encuentro con los medios transcurrió como siempre: respuestas con un 
tono arrogante y seguro de que ganaría la encuesta para convertirse en 
candidato presidencial de Morena, lo que nunca se materializó. 
En el intercambio de preguntas y respuestas surgió una, improvisada, 
proveniente de un reportero tlaxcalteca. 
“Y si no ganas Marcelo, ¿te vas a sumar a las mentiras o te vas a ir por la 
tercera vía?”, sorprendió el informador.  
En un intento de esconder su enojo tras una sonrisa, Marcelo respondió: “Eso 
siempre me lo mandan preguntar”. 
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“Eso te lo pregunto yo nada más”, se defendió el reportero.  
“Esa me faltaba, la de la Línea 12 y ésta”, ironizó el aspirante. 
“Eso te lo pregunto yo, de la revista Liderazgo de Tlaxcala, no tengo 
patrocinio”, dijo con firmeza el periodista. 
“Siempre he sido leal al movimiento, esa pregunta me parece francamente 
fuera de lugar. Yo no estoy pensando o buscando qué, son veintitantos 
años”, insistió irritado. 
¿Te sumarás entonces?, interrumpió otro reportero desde el fondo de la 
sala. 
“Te lo estoy contestando. Lo que estoy diciendo es si la encuesta que vamos 
a llevar a cabo nos favorece, pues van a tener que sumarse, y si no nos 
favorece, pues tendremos que apoyar lo que resulte”, finalizó un molesto 
Ebrard que no se cansó de repetir estos argumentos en todo su camino por 
México. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
Restituye Gobierno de México más de 2 mil 585 hectáreas a la 
comunidad wixárika de San Sebastián Teponahuaxtlán  
https://www.gob.mx/segob/prensa/restituye-gobierno-de-mexico-mas-de-2-mil-585-
hectareas-a-la-comunidad-wixarika-de-san-sebastian-teponahuaxtlan?idiom=es 
El Gobierno de México trabaja en la restitución de 10 mil 500 hectáreas a la 
comunidad wixárika de San Sebastián Teponahuaxtlan y su anexo Tuxpan, 
en el límite de los estados de Nayarit y Jalisco, acción que sostiene el 
compromiso de esta administración con los pueblos indígenas para 
atenderlos de manera prioritaria. Las tareas en favor de la población 
indígena se llevan a cabo por encomienda del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien instruyó la instalación de la Comisión Presidencial 
para la restitución de tierras a esta comunidad wixárika de San Sebastián 
Teponahuaxtlán y su anexo Tuxpan, integrada por la Comisión para el 
Diálogo con los Pueblos Indígenas de México (CDPIM) de la Secretaría de 
Gobernación (Segob) y la Procuraduría Agraria adscrita a la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). Dicha comisión logró la 
composición amigable entre personas comuneras y posesionarias de trece 
predios reclamados. Otorgó una compensación a las personas 
posesionarias por la entrega de los predios que tienen en los términos de los 
convenios-finiquito celebrados en el marco del Programa de Atención a 
Conflictos Sociales en el Medio Rural (Cosomer) ante el Tribunal Unitario 
Agrario del Distrito 16, con sede en Guadalajara, Jalisco. 
 
Tribunal Unitario Agrario atenderá juicios sucesorios  
https://pulsoslp.com.mx/estado/tribunal-unitario-agrario-atendera-juicios-
sucesorios/1735644 
San Luis Potosí. - En la primera semana de diciembre en el Balandrán se 
llevará a cabo un evento de Justicia Itinerante, el Tribunal Unitario Agrario 
va a atender 50 juicios sucesorios. Javier Gallegos Olivas residente de la 
Procuraduría Agraria dio a conocer que se ultiman detalles para lo que será 
el evento de Justicia Itinerante por parte del Tribunal Unitario Agrario 
Distrito 43 y la Procuraduría Agraria.  
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En las instalaciones del Balandrán se van a atender 50 juicios sucesorios, 
explicó que es cuando fallece el ejidatario y no deja sucesor, según la ley 
agraria tiene derecho el cónyuge. 
Indicó que, si la familia no se pone de acuerdo quién será el sucesor, el 
Tribunal puede subastar las parcelas y repartirlas en partes iguales. 
 
Reynaldo Magaña 
Extranjeros de origen mexicano pueden heredar derechos 
agrarios  
https://www.elvigia.net/columnas/2023/11/11/extranjeros-de-origen-mexicano-pueden-
heredar-derechos-agrarios-429841.html 
La emigración de connacionales hacia los Estados Unidos de América, 
particularmente de la zona rural de México, ha sido habitual durante 
décadas. Una de las razones fue la inseguridad generada en mil novecientos 
diez a raíz del movimiento armado agrarista.  
Cada vez más se incrementó el éxodo, aun cuando la revolución triunfó y los 
campesinos fueron reivindicados en sus demandas, otorgándoseles tierra 
vía dotaciones ejidales.  
Desde entonces y hasta mil novecientos noventa y dos, los campesinos que 
decidían emigrar y abandonar sus tierras, eran sometidos a juicios privativos 
de derechos ejidales, por desatender por más de dos años su unidad de 
dotación agraria de manera personal, lo que motivaba la perdida de la 
titularidad de su calidad de ejidatario y consecuentemente su tierra. 
La mujer o el varón extranjeros que contraigan matrimonio con varón o con 
mujer mexicanos, que tengan o establezcan su domicilio dentro del 
territorio nacional y cumplan con los demás requisitos que al efecto señale 
la ley. En resumen, los extranjeros que se encuentren en cualquiera de los 
casos descritos, pueden heredar derechos ejidales en México. La orientación 
al respecto la encuentran en la Procuraduría Agraria, órgano del gobierno 
federal dedicado a la asesoría gratuita y defensa de los sujetos de derechos 
agrarios. 
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Restituyen más de 2 mil hectáreas a wixárikas de San Sebastián 
Teponahuaxtlán  
https://www.contrareplica.mx/nota-Restituyen-mas-de-2-mil-hectareas-a-wixarikas-de-
San-Sebasti-n-Teponahuaxtl-n-2023101118 
La Secretaría de Gobierno (Segob) informó que trabaja en la restitución de 
10 mil 500 hectáreas a la comunidad wixárika de San Sebastián 
Teponahuaxtlan y su anexo Tuxpan, en el límite de los estados de Nayarit y 
Jalisco, acción que sostiene el compromiso de esta administración con los 
pueblos indígenas para atenderlos de manera prioritaria. A través de un 
comunicado, la dependencia preció que las tareas en favor de la población 
indígena se llevan a cabo por encomienda del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien instruyó la instalación de la Comisión Presidencial 
para la restitución de tierras a esta comunidad wixárika de San Sebastián 
Teponahuaxtlán y su anexo Tuxpan, integrada por la Comisión para el 
Diálogo con los Pueblos Indígenas de México (CDPIM) de la Secretaría de 
Gobernación (Segob) y la Procuraduría Agraria adscrita a la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
Dicha comisión logró la composición amigable entre personas comuneras 
y posesionarias de trece predios reclamados. Otorgó una compensación a 
las personas posesionarias por la entrega de los predios que tienen en los 
términos de los convenios-finiquito celebrados en el marco del Programa 
de Atención a Conflictos Sociales en el Medio Rural (Cosomer) ante el 
Tribunal Unitario Agrario del Distrito 16, con sede en Guadalajara, Jalisco. 
 
En Pomuch, Fonatur entrega 16 mdp de indemnización por la 
entrega de tierras para el Tren Maya  
https://www.poresto.net/campeche/2023/11/10/en-pomuch-fonatur-entrega-16-mdp-de-
indemnizacion-por-la-entrega-de-tierras-para-el-tren-maya-408042.html 
Personal del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregó dos 
cheques, por 12 millones de pesos, el primero, y el segundo, por 4 millones, 
para sumar en total 16 millones de pesos como pago de la indemnización 
de las 25 hectáreas de tierras ejidales que serán usufructuadas para la 
construcción de bodegas de carga para el proyecto del Tren Maya Tramo 
dos, recursos que recibió el comisario ejidal Pedro Yam Poot, indicó la 
encargada de la negociación por Fonatur, Yuritza Morales. 
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La entrega de los recursos se dio en las instalaciones de la Comisaría ejidal 
ante una nutrida asistencia de campesinos, quienes presenciaron la 
ceremonia en compañía de la Procuraduría Agraria, lo cual ya se había 
dialogado en una asamblea con anterioridad, donde se les preguntó a los 
ejidatarios si estaban de acuerdo y todos aceptaron la propuesta. 
Fue ayer que se hizo efectiva la entrega de los recursos, que se han canjeado 
para la repartición de una parte proporcional a cada ejidatario con derecho 
agrario, dio a conocer el comisario ejidal Pedro Yam Poot.  
Por su parte, Yuritza Morales expuso que el Tren Maya representa la mayor 
inversión pública que se realiza en el Sureste del país, principalmente en el 
Camino Real, en todos los aspectos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 13/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708380&fecha=13/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Tlaltizapán de Zapata. 
 
DOF: 13/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708381&fecha=13/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de Santo Domingo Tehuantepec. 
 
DOF: 13/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708382&fecha=13/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de 
Veracruz de Ignacio de la Llave y el Municipio de Acayucan. 
 
Déficit en la construcción de casas de interés social 
https://oem.pressreader.com/article/281543705647729 
Estado de México. - En el Estado de México existen desarrolladores de 
vivienda que demoran más de un año en la obtención de permisos para 
poder construir nuevos fraccionamientos, por lo que ante dicha realidad, los 
constructores se reunirán con la delegación estatal del Infonavit, para 
abordar este y otros temas del sector.  
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Tras adelantar lo anterior, Jalil Hernández, expresidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), en la entidad, llamó a 
las autoridades estatales y municipales correspondientes con el propósito 
de que puedan reducir dichos tiempos, ya que en los últimos años se 
registra un importante y preocupante rezago en la edificación de vivienda 
de interés social. “Vamos a tener encuentros y reuniones con la delegada 
del Infonavit, con el propósito de conocer cómo se está comportando el 
tema de colocación de financiamientos de vivienda para los y las 
trabajadoras”, externó. De acuerdo con la Asociación Nacional para la 
Promoción, Atención y Defensa de los Usuarios de la seguridad Social 
(ANPADEUSS, O.S.C.), como consecuencia de que en el Estado de México, se 
tienen 12 años de sequía por parte del gobierno estatal para autorizar 
licencias de construcción, existe una escasez de vivienda nueva para 
alrededor de 794 mil 146 trabajadores que cotizan actualmente en el 
Infonavit y que ya precalificaron, con lo cual se está violentando lo que 
establece la misma Constitución. 
 
Conflictos agrarios en zonas de Jalisco siguen sin resolverse  
https://www.eloccidental.com.mx/local/conflictos-agrarios-en-zonas-de-jalisco-siguen-sin-
resolverse-10991292.html 
Jalisco. - Los ancestrales conflictos agrarios de Jalisco están a punto de 
perdurar, al culminar otra administración federal sin solución para sus 
actores. Son añejas dispuestas donde murieron algunos esperando justicia, 
otros fueron asesinados, acumularon juicios, desencuentros con la 
autoridad y promesas. El caso más preocupante es el de la comunidad 
indígena de Mezquitán, donde tienen una sentencia a favor del Tribunal 
Agrario, un convenio firmado y han ganado dos amparos. Si bien el del Ejido 
de El Zapote y los terrenos del aeropuerto internacional de Guadalajara 
entró en etapa de pago, solo les han entregado en permuta algunos predios 
y faltan los pagos en efectivo. El otro caso está en San Juan Evangelista, 
donde aún no se resuelve el conflicto del ejido con pequeños propietarios y 
además ahora en la delimitación del ejido, varias casas del pueblo han 
quedado dentro de esa área y quienes viven ahí tendrían que volver a pagar 
por esos terrenos que adquirieron hace 40 años.  
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Recuperan Gobierno de Cuauhtémoc Blanco y Sedatu espacios 
públicos emblemáticos en beneficio de las familias morelenses  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/recuperan-gobierno-de-cuauhtemoc-blanco-y-
sedatu-espacios-publicos-emblematicos-en 
Morelos. - El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo y autoridades de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) encabezaron 
la inauguración de obras de infraestructura deportiva, desarrollo económico 
y social, en la colonia La Nopalera de Temixco, como resultado de las 
gestiones realizadas ante el Presidente Andrés Manuel López Obrador, a 
favor de las y los morelenses. Con una inversión total de 114 millones 723 mil 
709 pesos, a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), la Sedatu 
construyó la Unidad Deportiva “La Nopalera”, el Mercado Municipal 31 de 
Marzo y realizó la renovación del entorno urbano. 
Al respecto, y a nombre del pueblo de Morelos, el mandatario estatal 
expresó su agradecimiento al Gobierno federal: “Su apoyo incondicional 
sigue marcando la diferencia, las obras que hoy entregamos son ejemplo de 
lo que podemos lograr trabajando en equipo”.  
Desatacó que “a través de la Sedatu, hemos logrado avances importantes 
en materia de obra pública; atendemos comunidades que vivieron por 
décadas en el olvido y en el abandono”. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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